



¿Se acuerda de la Universidad Educareo o de la Universidad Francisco de Vitoria?

Todas las universidades que han cerrado desde 1996



La Unicit tenía su sede en la calle Miguel de Olivares, en el centro de Santiago.

ÓSCAR VALENZUELA

En abril de 2012 comenzaron los problemas en la Universidad del Mar, precisa Abdón Julio, en ese entonces estudiante de Derecho en la sede La Serena y presidente del centro de alumnos. "Se destapó el tema de que los dueños no estaban pagando el sueldo a los trabajadores y profesores", recuerda.

Rápidamente los representantes de las 12 sedes decidieron realizar una toma y presentar su petitorio. Sin embargo, las autoridades de ese momento determinaron el cierre de la universidad, lo que dejó en el aire a la mayoría de los alumnos, según el exdirigente.

En la UTEM todavía falta que se titulen 12 ex alumnos de la U. del Pacífico.

"Se retirieron los CAE (NR: crédito con aval del Estado), entonces la universidad entra en una crisis más grande. Muchos estudiantes se van, imagínate que había cursos que tenían dos alumnos", asegura.

Les ofrecieron continuar sus carreras en varias instituciones. "Al principio lo miramos con buenos ojos, pero lo cierto es que no había ninguna garantía", recuerda. "Por ejemplo, muchas estudiantes de cuarto año de Educación Diferencial se cambiaban, pero les convalidaban sólo algunos ramos y tenían que empezar de nuevo en primer año, con todo el sobreendeudamiento que eso significaba", agrega.

"Tenía compañeras a las que se le caía el pelo, se ponían a llorar y no sabían qué hacer, me voy o me quedo; otros compañeros fueron reubicados y algunos simplemente no pudieron reubicarse, porque aquí en la región era la universidad más barata y no pudieron

cambiarse", afirma.

Abdón fue el único de los 33 alumnos de su generación que terminó la carrera en la U. del Mar. Actualmente se desempeña como abogado regional del Colegio de Profesores en Coquimbo y asegura que -en su caso- no lo ha afectado tener el cartón de una institución desaparecida.

"He podido trabajar tranquilo, he hecho tres diplomados, un postítulo, tengo un magíster también, he seguido avanzado en mi línea. Creo que donde saques la carrera no te limita, lo importante es cómo lo hagas como profesional", comenta.

Tras el colapso surgieron regulaciones más estrictas para el cierre de instituciones. "El Estado tiene que ser garante de la educación, no necesariamente tiene que dejarse en manos de particulares sin escrúpulos", opina el abogado.

Faltan 12

Abdón Julio es uno de los muchos alumnos que han vivido el final de su casa de estudios. Algunos han sido más precipitados, como la U. del Mar, otros

han terminado su existencia educativa a través de un cierre programado y, en algunos casos, fusionándose, como la U. Las Condes, que fue absorbida por la U. del Desarrollo, o la U. Francisco de Vitoria, que pasó a la U. Finis Terrae.

Según los datos del Mineduc, desde 1996 han cerrado o están en proceso de cierre 26 universidades (ver tabla).

Con la normativa actual los alumnos afectados pasan a otras instituciones. Así sucedió, por ejemplo, con los estudiantes de la U. del Pacífico, que podían matricularse en la U. Tecnológica Metropolitana (UTEM) gracias a un acuerdo tripartito (entre la administración de cierre, la UTEM y el Mineduc).

"Se matricularon para realizar todas las actividades académicas que tuvieran pendientes al momento del cierre de la Universidad del Pacífico, hasta completar su plan de estudios y recibir el correspondiente certificado de grado académico o de título", explica Marisol Durán Santis, rectora de la UTEM.

Un total de 643 estudiantes fueron beneficiados por el convenio y recibieron clases, pudiendo acceder a todos los derechos y deberes como alumnos

regulares, afirma la rectora.

¿Les entregaron el título de la UTEM?

No, el certificado de título es emitido por el administrador de cierre de la Universidad del Pacífico, conforme a lo estipulado en la ley 20.800, toda vez que los planes y programas de estudios cursados correspondían a dicha casa de estudios. No obstante, en el certificado igual se menciona que el estudiante ha completado sus estudios en el marco del convenio.

¿Aún quedan alumnos que terminen sus carreras?

Si, 12 estudiantes egresados que podrían titularse durante la vigencia del convenio. Cuatro de ellos están en proceso de rendición de examen de titulación y ocho tienen procesos administrativos pendientes, que son necesarios para culminar sus estudios.

¿El proceso completo termina en 2025?

Si, la vigencia del tripartito es hasta enero de 2025 y la fecha máxima para la cancelación definitiva de la personalidad jurídica de la Universidad del Pacífico es hasta julio del próximo año.

Universidades cerradas

Institución	Fecha de revocación de reconocimiento oficial
U. Real	02/04/1996
U. Panamericana de Ciencias y Artes	05/12/1996
U. Autónoma Indoamericana	29/01/1996
U. Santa Cruz de Triana (ex U. Leonardo da Vinci)	08/04/1997
U. Contemporánea	31/12/1997
U. Mariscal Sucre	16/11/1998
U. de Temuco	04/06/1999
U. Las Condes	17/02/2000
U. Francisco de Vitoria (ex U. Alonso de Ovalle)	21/06/2001
U. Regional El Libertador	04/09/2002
U. Educareo	06/02/2003
U. de San Andrés	10/07/2003
U. Francisco de Aguirre	06/06/2005
U. José Santos Ossa	06/06/2005
U. de Puerto Varas	11/11/2005
U. Europea de Negocios	24/01/2006
U. de Rancagua	30/12/2009
U. Regional San Marcos	29/12/2011
U. La Araucana	19/01/2017
U. del Mar	28/02/2019
U. Ucinf	01/01/2020
U. Chileno Británica de Cultura	01/01/2022
Institución	Cierre programado*
U. Iberoamericana de Ciencias y Tecnología Unicit	Cierre programado 2024 (diciembre)
U. del Pacífico	Cierre programado 2025
U. Arcis	Cierre programado 2025
U. Tecnológica de Chile Inacap	Cierre programado 2030

Fuente: Ayudameduc.cl, Servicio de Información de Educación Superior sies.cl y actas Consejo Nacional de Educación (CNEE).
 *Fecha en que se titulan los últimos alumnos de la institución.